

AVON VALLÉE EN 6 ÉTAPES

Sur un coteau d'Avon, le **Domaine de Bel-Ébat** domine la Vallée. Il allie les charmes de son grand parc et de son bâti. Au milieu du 19^{ème} siècle, il appartient alors à la famille Marcotte. Celle-ci, de retour d'Amérique, puis les familles Durand avec Auguste le père (fondateur de sa maison d'éditions musicales) et son fils Jacques (pianiste et époux de Marie Marcotte), font agrandir, aménager et embellir cet ancien rendez-vous de chasse d'Henri IV. Les jeunes Durand reçoivent les plus grands musiciens de l'époque : Debussy, Saint-Saëns, Ravel, Fauré et tant d'autres comme Nadia Boulanger ou Robert et Gaby Casadesus... En 1979, Lola Dommange, héritière et dernière propriétaire, fait don de ce haut lieu de la création de la musique française à la ville.

Le parc [1], ouvert toute l'année, offre ses richesses naturelles : grands arbres remarquables, plantes rares, eaux fraîches de ses sources. Il est entré dans une démarche de labellisation par la Ligue de Protection des Oiseaux (LPO) pour devenir lieu refuge. Le parc offre également des émotions musicales en plein air avec les concerts d'été du Conservatoire Américain sous le kiosque à musique et ceux émanant du **manoir [2]** (prix départemental "les rubans du Patrimoine") qui font rayonner le renom des compositeurs. Enfin, il promet des plaisirs partagés à la guinguette (en période estivale) au **pavillon de l'érable [3]**, ancien moulin puis atelier de peinture de Mme Marcotte.

La laiterie [4], séparée du domaine suite à un don de parcelles de terre de Marie Durand à la ville, est inspirée du style néo-normand. Elle est ouverte au public pendant les Journées Européennes du Patrimoine.



Médiathèque "Les Sources Vives"

Viaduc de Changis

Le viaduc [5], ouvrage d'art de 30 arches, enjambe la vallée riche de ses parcelles maraîchères et jardins d'alors. Dès 1850, la ligne ferroviaire Paris Lyon Méditerranée (PLM) fait de Fontainebleau un lieu de séjour à la mode. Il surplombe la médiathèque "Les Sources Vives" inaugurée en mai 2021 et primée par le Conseil d'Architecture d'Urbanisme et de l'Environnement de Seine-et-Marne.

Le parc paysager du Val du moulin [6], deuxième poumon vert de la ville avec le parc de Bel-Ébat, est propice à la promenade et aux loisirs. Il est accessible par la "liaison douce Avon-Seine" tracée dans le bois des Carmes puis le bois Gauthier.



Venelle B. Pamart

AVON PORTE D'ACCÈS :

> à la forêt de Fontainebleau, classée "Forêt d'Exception" et "Réserve Mondiale de Biosphère" (UNESCO) par les sentiers de promenade balisés à partir du parvis de la gare SNCF de Fontainebleau-Avon.

> au port de Valvins par la "liaison douce Avon-Seine" pour rejoindre l'EuroVélo 3 (Scandibérique).

> au Grand Canal du château de Fontainebleau par les portes Blanche, Rouge et de Changis.

AVON VILLE PORTE du Parc naturel régional du Gâtinais français (PNRG) "Pays des mille clairières et du grès".

VENIR À AVON

EN VOITURE

A6 direction Lyon ; sortie Fontainebleau puis direction Avon.

EN TRAIN

Paris gare de Lyon ligne R "Transilien" direction Montereau ou Montargis arrêt Fontainebleau-Avon (40mn, avec Navigo ou Mobilis).

A VÉLO

Location de vélos électriques "Cycl'hop" : place de la gare, place Carnot, parking du Centre Commercial Butte Montceau et place du marché du vieil Avon.

EuroVélo 3 (Scandibérique) qui traverse la Seine et Marne.



www.avon77.com
Ville d'Avon - 77
Application Ville d'Avon



Photos : Mairie d'Avon | Maquette: Mariethebird

Ne pas jeter sur la voie publique

Édition 2022 - Document sur proposition du Conseil des Sages d'Avon 2018-2020



Laiterie



Source du parc de Bel-Ébat et "Femme adorée"



Manoir de Bel-Ébat



AVON

VILLE D'HISTOIRE ET DE NATURE



www.fontainebleau-tourisme.com



Fontainebleau Tourisme : 4, bis place de la République, 77300 Fontainebleau
www.fontainebleau-tourisme.com | info@fontainebleau-tourisme.com | Tél 01 60 74 99 99 | #fontainebleautourisme

Avon se situe entre Seine et forêt, près du château de Fontainebleau et proche de Paris. Cette ancienne Paroisse Royale de la forêt de Bière, devenue berceau de la musique française du 19^{ème} et début du 20^{ème} siècle, a gardé son caractère, dans un cadre d'hier et d'aujourd'hui, paisible et accueillant. Son histoire s'est aussi construite au fil de l'eau autour de ses sources souterraines qui parcourent le parc de Bel-Ébat et tout le territoire avonnais. L'étymologie d'Avon est "Abon" qui signifie eau.

En 2020, Avon voit sa participation valorisée au label "Capitale Française de la Biodiversité" par l'attribution d'une libellule symbolisant son engagement en faveur de la biodiversité.

Avon fait partie du réseau "Villes et Villages des Justes de France".

CIRCUITS HISTORIQUES AVON VILLAGE EN 3 ÉTAPES

L'église d'Avon [1] du 11^{ème} siècle, Monument Historique depuis 1840, s'inscrit entre le roman et le gothique. Église royale jusqu'en 1661, elle accueille Blanche de Castille et les rois qui viennent entendre la messe et faire leurs dévotions lors de leur séjour au château de Fontainebleau.

Les clés de Saint-Pierre, patron de la paroisse, les trois fleurs de lys, attributs royaux, représentent les armoiries de la ville.

L'église présente une belle collection de plus de 50 pierres tombales. Elle est ouverte du mercredi au samedi : novembre/mars : 14h30 - 17h30 et avril/octobre : 15h - 18h.



Couvent des Carmes

Les Carmes [2] occupent l'ancien hôpital "Sainte-Anne la Royale" (nommé aussi "la Charité d'Avon") fondé en 1662 par Anne d'Autriche sur un vaste terrain arboré sur lequel se trouve un moulin à eau. Après des fortunes diverses, la Charité retrouve une fonction de couvent en 1920 avec l'installation des Frères de l'ordre des Carmes Déchaux. Lucien Louis Bunel, Père Jacques de Jésus en religion, dit "Père Jacques" (1900-1945) y crée et dirige le Petit-Collège Sainte-Thérèse de l'Enfant Jésus. Résistant, il est arrêté par la Gestapo pour avoir caché des enfants juifs, emprisonné à Fontainebleau puis déporté. Il est reconnu "Juste parmi les Nations" par l'État d'Israël. Louis Malle, élève de ce collège, raconte l'événement qu'il vécut lui-même dans son film "Au revoir les enfants".

L'accès au "Mémorial Père Jacques" (son parcours de vie, son œuvre et son message), au petit cimetière conventuel où repose sa dépouille ainsi que l'accès à la chapelle se font par la porte (toujours ouverte) au 1 rue Père Jacques. L'ensemble est en accès libre et gratuit toute l'année (mémorial ouvert de 14h15 à 17h45). Sous l'occupation, le maire Rémy Dumoncel et l'équipe municipale ont été activement engagés dans la résistance. Sept d'entre eux ont été déportés. La commune d'Avon fut décorée de la Croix de guerre 1939-1945.

Les venelles [3] font partie du patrimoine authentique d'Avon. Certaines relèvent du domaine communal et d'autres du domaine privé. Elles quadrillent pour l'essentiel "Avon village". Étroites, bordées de murs constitués majoritairement de grès de la forêt de Fontainebleau, elles sont tracées perpendiculairement aux rues principales comme la rue Rémy Dumoncel, la rue du Souvenir et la rue des Déportés. Elles peuvent s'ouvrir sur des placettes ou jardins privés.



Église Saint-Pierre d'Avon